
4 月 2 日至 5 日，2 0 1 2
全国女子举重锦标赛暨奥运
选拔赛在济南皇亭体育馆举
行，同样身为世界纪录保持
者的中国女举两大名将———
53 公斤级湖南李萍、69 公斤
级山东刘春红，均因为受到
伤病困扰而在最后时刻退出
比赛。如果严格按照选拔规
则来，刘春红、李萍的“最终
得分”将会大受影响，极有可
能无缘伦敦奥运会。

长江后浪推前浪，一辈新
人胜旧人，新旧交替原本就是
自然规律，但事实摆在面前的
时候，却总是让人难以接受，
尤其是刘春红，这个带着一脸
灿烂笑容的姑娘，为了奥运会
三连冠倾尽了自己的所有心
血。很多人发问，还能给她最
后一次机会吗？

连续两届奥运会以绝对
优势夺冠，刘春红的王者气概
倾倒无数人。但人们往往只是

关注她在领奖台上的荣耀，却
很少有人真正关心其付出的
艰辛。事实上，每一名功成名
就的运动员都有一身的伤病，
训练是多么枯燥、身体是多么
劳累、伤痛是多么难缠……只
有他们心中最清楚。刘春红和
李萍能够成为世界纪录的保
持者，除了自身的天赋之外，
更是她们用汗水、泪水乃至血
水一点点堆积而来的。很多运
动员在取得理想的成绩之后
便会激流勇退，在这种情况
下，是什么力量、什么信念支
撑着李萍、刘春红，尤其是贵
为两届奥运会金牌得主的刘
春红继续坚持呢？

北京奥运会之后，刘春红
成为中国女举的一面旗帜，但
伤病随即接踵而至，从2008年
之后刘春红就一直无法保证
系统训练。刘春红在接受媒体
采访时大吐苦水，“膝盖的劳
损性旧伤一直没有好，训练时

一直有疼痛反应，做动作会受
限。刚开始只是左膝有伤，现
在双膝都有问题了。”而从冬
训到前几天，每个周末刘春红
都要给积水严重的膝盖“抽
水”，最多的一次一个膝盖抽
了80毫升。“这是2008年之后
第一次这么频繁，因为之前积
水时休息一周左右就好了，但
最近上强度不能休息。如果不
抽，膝盖就蹲不下，还会很
疼。”刘春红现在很羡慕小队
员，因为这些小队员“想怎么
练都行，跟我当年一样”。

为什么刘春红在这样的
情况下还能咬牙坚持？她自己
给出的解释是“避免自己以后
后悔”，2008年北京奥运会之
后，接着便是2009年山东全运
会、2010年广州亚运会，“玩着
玩着就又到了2012年伦敦奥
运会了，心里总想着，再拼一
把吧，再拼一把吧。”

本本报报记记者者 李李志志刚刚

“再拼一把吧”，这句最朴
素不过的话，道出了刘春红的
心声。不只她这样，张娟娟、杜
丽等“妈妈选手”同样如此。虽
然在此次伦敦奥运会选拔赛
中表现不一，但她们身上那股
挑战自我、挑战极限的信念就
是对奥林匹克精神极好的诠
释——— 我们完全可以公允地
说一句，刘春红、李萍之所以
坚持到今天，更多的是因为中
国女举需要她们。

自从2000年悉尼奥运会
将女子举重列为正式比赛项
目以来，中国女举在三届奥
运会中夺得11枚金牌，战功
显赫，这就给外界造成一种
错觉，让大家认为“中国任何
一个级别都有夺冠的绝对实
力、中国任何一名运动员都
有夺冠的绝对实力”，事实并
非如此。

女子小级别仍然保持世
界领先优势，48 公斤级和 58
公斤级将是中国队奥运参赛
的必选项目。48 公斤级有湖

北小将田源和湖南老将王明
娟镇守，貌似把握很大，但雅
典奥运会时，中国队正是在这
个级别意外失手。现在国家体
育总局举摔柔中心主任马文
广还是强调，“土耳其和朝鲜
队都有可能产生黑马”。而在
58公斤级上，河南队的李雪英
和福建小将邓薇的总成绩分
别比去年世锦赛冠军成绩高
出14公斤和8公斤之多，但在
国际上，白俄罗斯和泰国队均
有强手，中国女举还是不能轻
敌。

优势级别尚且面临如此
巨大的困难，其他级别的处境
自然可想而知，以李萍、刘春
红分别退出比赛的53公斤级、
69公斤级为例，可以清晰地看
到中国女举面临的问题之严
峻：此次在全国锦标赛53公斤
级中夺冠的纪静总成绩仅超
过去年世锦赛冠军哈萨克斯
坦名将祖尔菲娅3公斤，优势
并不明显；69公斤级康月和向
艳梅都举出271公斤，这样的

成绩拿到去年世锦赛就是冠
军成绩，可惜距离刘春红286
公斤的世界纪录还有很大差
距。此外，该级别的最大对手、
俄罗斯人斯里文科曾在国际
大赛中举出275公斤，实力超
出康月、向艳梅等人。在这种
情况下，中国举重队真敢派出
向艳梅或者康月去伦敦奥运
会上“搏一把”吗？

事情至此已经比较明了
了，伴随着世界各国对女子举
重奥运会金牌的日益重视，中
国女举的优势地位已被大大
削弱。李萍、刘春红等人的坚
持是一方面，客观上中国举重
队也不想甚至不敢让她们就
此退役。“刘春红留下来坚持
训练、坚持参加全队的选拔，
这本身就是对中国举重队的
一种激励。”著名举重教练马
文辉在谈到刘春红时很动感
情地这样说，“说实话，中国举
重队需要刘春红这样的运动
员，这样的运动员能够起到稳
定军心的巨大作用。”

少了刘春红 女举遇挑战
本报记者 李志刚
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仍有机会
本报记者 李志刚

中国女子举重队的奥运
选拔到底是执行一套什么样
的标准？此前相关人士只是强
调“绝对是公平、公正、公开”，
但对于具体细节却是语焉不
详。

曾有一种说法是“本次全
国锦标赛暨奥运选拔赛的成
绩占到总分的 50%”，但这个
说法从来没有得到国家体育
总局举摔柔中心的认可。日
前，马文广在接受记者采访时
透露，“如果总成绩是100分的
话，那么有20分是教练组以及
中心给运动员的综合评定分，
其他80分主要就要看近几年
的成绩了，这其中本届全国锦
标赛成绩占的比重非常大。”

据记者了解，近几年李
萍、刘春红由于受到伤病困
扰，参加的大赛不多，成绩也
只能用一般来形容，再加上她
俩都没能参加此次全国锦标
赛的比赛，全靠教练组综合评
定，并无优势。

事实上不仅中国女子举
重队面临如此抉择的问题，此
前中国射击队、中国游泳队都
遇到了同样的问题——— 老将，
到底需不需要额外照顾。对
此，中国射击队总教练王义夫
的表态颇具代表意义，“我们
在进行选拔赛的时候，绝对公
平、公正、公开，然后我们会上
报一份奥运备选名单，除了正
选运动员，每一个小项都会有
一名备选，最后的决定权在国
家体育总局那里。”国家体育
总局的领导究竟会如何考虑？
这就有了一个全局和高度的
问题。

站在国家体育总局的角
度上，固然要考查运动员在选
拔赛上的成绩，但老将们的比
赛经验和心理素质也不容忽
视。总局方面当然希望选择成
绩最出色、状态最出色、经验最
出色的运动员去参加奥运会。

“我们以后早晚要向美国
学习，人家美国进行大赛选拔
时，就是一刀切、一锤定音，不
管所谓名将有什么客观原因，
不行就是不行。”马文广一方
面说明自己非常欣赏美国的
奥运选拔办法，另一方面非常
坦率地表示“李萍、刘春红的
事情比较复杂”，“应该说，如
果李萍和刘春红在近期伤病
恢复到原来她们教练员的计
划水平，有超强的恢复、成绩
大大越过她们所在级别的5公
斤或者10公斤，到时候我们再
结合选拔办法的规定，向全国
人民说明，看大家最终是否同
意给她们一次机会。如果大家
都不同意的话，我们坚定不移
地执行原定选拔办法”。

▲从雅典到北
京，两届奥运冠军
刘春红的传奇，或
将就此止步。


	B08-PDF 版面

